



# EL ECO DE CARTAGENA

AÑO XLIX

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

NUM. 14231

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la PENÍNSULA: Un mes, 150 pts.—Tres meses, 450 id.—EXTRANJERO: Tres meses, 10 id.—La suscripción se contará desde 1.º y 15 de cada mes.—La correspondencia a la Administración.

REDACCION Y ADMINISTRACION, MAYOR, 24

LUNES 16 DE MAYO DE 1909

CONDICIONES

El pago será siempre adelantado y en metálico ó en letras de fácil cobro.—Corras póngase en París: Mr. A. Lorette, 14, rue Rougemont; Mr. J. Jonez, 31, Faubourg-Montmartre.



Segundo aniversario

La Señora

## D.ª Francisca Benitez Terrer

de Arancibia

Falleció el día 12 de Mayo de 1907

R. I. P.

La HORA SANTA que de 11 á 12 de la mañana del miércoles 12 del mes actual se celebrará en la Iglesia Parroquial del Carmen, será aplicada por el alma de la finada.

Su familia ruega á sus amigos se sirvan asistir á dicho acto religioso y encomendarla á Dios en sus oraciones.

Los Excmos. é Ilmos. Sres. Cardenal Pro-Nuncio Apostólico, Obispo de Sión Pro Vicario General Castrense, Obispo de Dora, Prior de las Ordenes Militares, y todos los Cardenales, Arzobispos y Obispos de España, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

### DE HIGIENE

## Los hospitales de mañana

Hace poco más de un siglo la higiene era casi desconocida en los hospitales, hasta el extremo de que en cada lecho se instalaban á la vez cuatro enfermos y aún en tiempo de epidemia se debaba esta cifra.

Eran por aquel entonces tan vagas las ideas de contagio que sin ningún escrúpulo acostaban en una misma cama y bajo las mismas mantas á los tíficos y á los pulmoniacos, á los tuberculosos y á los disentericos de modo que cuando un enfermo entraba en un hospital á causa de una enfermedad contraía además otra y frecuentemente sucumbía á una tercera.

Tales horrores que apenas si comprendemos hoy han desaparecido. Los antiguos hospitales bien ó mal se han ido reformando hasta adaptarlos á las exigencias de la higiene moderna ó se ha construido otros más en armonía con las prescripciones de la ciencia.

Esto ob obstante los últimos hospitales construidos, con sus murós estucados, sub amplias salas con camas de hierro, sus departamentos reservados, sus pabellones aislados para los enfermos contagiosos, sus salas de baño y de hidroterapia, de gimnasia, de electroterapia, de operaciones, de apósitos, sus jardines y parques etcétera, parecían llenar todas las exigencias de la higiene, pero no es así. Aún estamos muy lejos de la perfección, y la piqueta demolidora amenaza ya á los modernos hospitales, muchos en construcción todavía.

La higiene no es otra cosa si no la aplicación de la continua experiencia, y está ha demostrado hasta la saciedad que el aislamiento absoluto se impone, así como se impone igualmente la renovación temporal de las salas, y de los edificios destinados á albergar y cuidar enfermos; es decir la construcción de edificios facilmente desmontables.

En el hospital Pasteur de París donde los enfermos son aislados individualmente, el doctor Martín ha cuidado 770 niños atacados de sarampión, habiendo resultado una mortalidad global de 34 por 100.

En los demás hospitales de niños en donde los atacados de sarampión están acogidos en grupos de 15 ó 20

en una sala, esta mortalidad varía de 14 á 15 por 100: ó de otro modo, de cada cien enfermos de sarampión aislados individualmente 96 curan, en tanto que el número de curados entre los acogidos en salas comunes no pasa de 55.

El aislamiento es pues la primera condición en las enfermedades contagiosas y como en los hospitales modernos falta esta condición hay que cobdenarlos y derribar os apesar de sus hermosas salas y de sus jardines y de sus parques.

Los hospitales de porvenir se compondrán de pequeñas piezas divididas y distribuidas en forma de que cada enfermo tenga su departamento propio.

Esta es la organización á que se ajusta el hospital Pasteur y esto es lo que deberían tener en cuenta los arquitectos y as Juntas de Sanidad.

## Después de la corrida

Estamos orgullosos y satisfechos, y este orgullo y satisfacción que sentimos tiene plena y legítima justificación en el éxito indiscutible de la corrida que se jugó ayer en nuestro circo taurino.

La Asociación de la Prensa por propia iniciativa, sin agenos estímulos concibió hace algunos meses la idea de organizar una corrida de toros que llenase las exigencias de los buenos aficionados, y sin que nadie acudiera en su auxilio, sin ayudas extrañas á la Asociación ha realizado el proyecto y el éxito más lianjero ha coronado todos los esfuerzos realizados.

El público ha respondido al llamamiento y los espadas haciendo derroche de arte y valentía han contribuido poderosamente al esplendor de la fiesta.

Los trenes llegaron atestados de viajeros; de Murcia, Lorca, Alicante, Almería, La Unión y demás poblaciones inmediatas acudieron infinitos aficionados, que salieron altamente satisfechos del espectáculo.

Si, estamos satisfechos porque nuestro triunfo que ha hecho enmudecer á los envidiosos á los que en los primeros momentos intentaron echar el jarro de agua fría del ridículo sobre la iniciativa de la prensa, ha redu-

cido igualmente en beneficio de la ciudad entera; la industria y el comercio se en altamente favorecidos con estas visitas.

Por fortuna el percance sufrido por Bombita en el sexto toro careció de importancia.

Anoche tuvimos el gusto de visitar en la fonda al simpático diestro y le encontramos animoso, aunque los dolores del varetazo que sufrió en la pantorrilla le molestaban bastante; la herida de la cabeza que es de tres centímetros de extensión situada en la región occipito-parietal izquierda les muy leve y estará cicatrizada dentro de pocos días.

Por la habitación del torero desfilaron anoche gran número de amigos y aficionados.

Bombita y Machaquito dejan un gratísimo recuerdo en Cartagena.

La Asociación de la prensa, merece plácemes por el brillante resultado de la corrida.

## Hotel Universal

El sábado último á las 8 de su noche tuvo lugar la inauguración de los nuevos comedores de esta casa sita en el número 9 de la calle de Osuna.

Su dueño, nuestro amigo D. Miguel Robles, no ha perdonado medio alguno para montar una casa que responda á las necesidades de esta ciudad y que ofrezca á los viajeros todas las comodidades y «confort» que son precisos en estos establecimientos.

Este se halla situado en el sitio más céntrico de la población, proximo al puerto, Ayuntamiento, Gobierno Militar, Juzgado, Casino, Agencias y Centros Comerciales.

Los precios son módicos y el trato esmeradísimo.

Con motivo de la apertura de los nuevos comedores instalados en la planta baja, el Sr. Robles, obsequió con un espléndido banquete á varias distinguidas personalidades y prensa de esta localidad, banquete admirablemente servido, que puso de manifiesto una vez más su competencia en esta industria.

Las habitaciones son cómodas y muy bien amuebladas, y la cocina variadísima y magnificamente confeccionados todos los platos que se sirven.

En dicha casa se ofrece pensión completa desde 2'50 pesetas en adelante, y hay coches á todos los trenes.

Deseamos al señor Robles todo género de prosperidades en su negocio.

## La corrida de la Prensa

Satisfecha puede estar la Asociación de la Prensa cartagenera.

El debut que como empresa taurina ha hecho, no puede ser más brillante, debido al acierto con que pusieron los jaloneos para combinar el cartel del ex-

pectáculo que ayer se celebró en nuestro circo taurino.

Como la corrida tenía mucho imán

Poquito á poco como la vieja hila el copo la plaza se fué llenando con cuantos iban entrando, marineros y soldados, horteras muy bien peinados, mujeres cartageneras, otras muchas forasteras, luciendo blancas mantillas y nacaradas mejillas y unos ojos coquetones que causaban desazones.

Y á las cuatro en punto, cuando en el templo taurino había más gente que la que acude á un mitin político ó á una merienda cívica, apareció en el palco de la inteligencia el Alcalde señor Sánchez Arias, el que después de saludar al cónclave

tomó asiento en el sillón pa presidir la sesión.

Salen para hacer el despejo dos alguacillos muy bien trajeados montando dos hermosos caballos de la propiedad del héroe de esta jornada D. Manuel Dorda y Mesa.

¡Olé por los hombres de gusto! Hacen el paseo las cuadrillas á cuyo frente van Bombita y Machaquito, entre los acordes de la banda del señor Lledó y los aplausos que el pueblo tributa á la gente de coleta.

El sol se descompone en los cañales conque adornada va la grey torera aquello es el disloque, el acabose, vestido de etiqueta y con chistera.

Hecho el minué y el cambio de sedas, y previa disposición del señor presidente se abrió la mampara de los cuartos reservados y apareció el primero de los de Becerra, luciendo el distintivo de la casa: escarapela verde y amarilla.

Estaba señalado con el número 3 de la tiente, se llamaba Caprichoso y lucía un toro cárdeno con bragas.

A la cabeza se traía lo suyo para cañatear.

De salida Bombita le refresca el rostro abaniqueando con serenidad.

Arriero, el Gordó y Triguito que están de tanda mojan varias veces con cierta debilidad. Sobresale una vara de Triguito.

Los matadores estuvieron oportunos en los quites y el público les aplaudió.

VENGANZA AFRICANA 40

Biblioteca de El Eco de CARTAGENA 37

—¡Pah! dijo el corredor; como os esperaba de un momento á otro, fat al «Kraal» (adun) de Taroo y la he obligado, por nuestro interés común, á dirigir bien á sus prisioneros, á cuidarlos con esmero y á entretenerlos lo mejor posible. En verdad que, habiendo ido á verlos en sus huertos, he hallado que están magníficos, gordos que no caben en el pellejo los malditos. Ya se ve, obligué á Taroo á darles retoños de calabaza, y esto refresco y da un soberbio lustro á la piel.

—Buenos son los retoños de calabaza; pero sabed, señor Van-Hop, que dos ó tres bigos etumbos y un gran vaso de agua fresca de tiempo en tiempo, valen acaso más Pero sobre todo, es necesario no olvidarse del gran vaso de agua encima, porque sin esto se enardecen horrosamente; y luego en tierra, tampoco es malo hacerles andar, porque esto arroja la mala grasa, pues como dice el proverbio, «negro craso no hace al caso». ¡Es posible, capitán! cada uno tiene su modo de matar pulgas, contestó Van-Hop como picado.

—¡Oh, señor Van-Hop.. no quiero yo decir que vuestro método sea malo, al contrario, creo que vos lo enténdéis.. y mucho..

—¡Pah! ¿que queréis, capitán? El gobernador del Cabo me desterró por una miseria ¡y obligado luego por la sentencia á alejarme de allí, me he

IV

## LA VENTA

Dos días después de la entrevista del capitán Benito y el respetable Van Hop, se balanceaba la «Catalina» sobre las tranquilas aguas del río de los Pesces, y merced al palo de meana de la corbeta inglesa, que bajó por la corriente hasta llegar al bergantín, fué arbolado éste de nuevo por medio de dos puntales fijados sobre los castillos de modo que era imposible conocer á su bordo la menor huella de los estragos del huracán. Habíanse quitado los onarteles y trampas de escotilla á